

LA BOURSE	
Clôture d'hier à Galata	
L'or	716 —
Ltg.	700 —
Francs	273
Lires	150 —
Marks	19 —
Leis.	26 25
Levas	24 50

LE BOSPHORE

laissé; dire, laisser; vous blâmer, condamner, emprisonner, laisser; vous pendre, mais publiez votre pensée.

PAUL-Louis COURRIER.

ABONNEMENTS UN AN SIX MOIS

Ltgs.	Ltgs.
Constantinople....9	5.
Province.....11	6.
Etranger frs...100	frs....60

Journal Politique, Littéraire et Financier

ORGANE FRANÇAIS INDÉPENDANT

Directeur-Propriétaire MICHEL PAILLARÈS

LE Numéro 100 PARAS

Les résultats de Londres

Nous sommes en plein dans les Conférences diplomatiques. Celle de Washington n'aura pas encore clos ses travaux lorsque, le 6 janvier, s'ouvrira la Conférence de Cannes. Elle sera suivie, d'une semaine à l'autre, d'une seconde Conférence à Paris, exclusivement destinée à la question d'Orient. Puis viendra une troisième Conférence, financière celle-là, qui se réunirait soit à Paris, soit à Bruxelles, soit ailleurs. Elle aurait pour objet de préparer le programme du grand congrès pan-européen à qui incombera la mission de trouver la douce Révolution qui rendra à l'Europe la santé économique et la vigueur financière.

C'est une belle et noble mission assurement, mais si difficile à remplir que l'éventualité de son succès se heurte généralement à une incrédulité marquée. Ce scepticisme se manifeste, hors de France, notamment dans les journaux anglais, même ministériels, comme le *Daily Telegraph* qui estime que les conversations de Londres ont tourné dans « un cercle vicieux » et dans l'opinion publique américaine. Et la note de pyrrhoïsme donnée par les Etats-Unis mérite d'autant plus d'être relevée qu'on s'était peu davantage à espérer en leur collaboration active pour cette reconstitution économique de l'Europe.

Quand la Conférence de Washington s'ouvre, le bruit avait couru, et s'était même accredité, que le problème économique et financier y serait envisagé. On parlait notamment de l'abandon généreux par les Etats-Unis de leurs créances sur les Etats européens. On voyait déjà « l'ardoise noire » rêvée par M. Keynes et son école, c'est-à-dire l'annulation reciproque de toutes les dettes. Il n'en a rien été et, réellement, il ne saurait en être rien, car les Américains n'ont aucune raison de faire le cadeau qu'à des gens trop pressés et complaintifs.

Sous toute, au point de vue industriel et commercial, les Etats-Unis sont intéressés à ce que les affaires reprennent en Europe et suivent une marche ascendante. Mais ils ne veulent pas intervenir dans les questions européennes. N'ayant pas reconnu le traité de Versailles, ils se désintéressent des modalités de son exécution. Ils attendent que les intérêts se soient mis d'accord sur la ligne de conduite qu'ils tiendront, et selon que celle-ci leur semblera bonne ou mauvaise, non seulement au point de vue des intérêts de l'Europe, mais au rapport de l'Union, ils détermineront leur attitude.

Pour l'instant, ils sont dans l'expectative. Les conversations de Londres n'ont pas eu le don de les influencer assez pour les décider à l'action. Le *New-York Herald*, en effet, constatait que celles-ci n'avaient abouti qu'à des « résultats négatifs ». C'est pourquoi l'Amérique, invitée à participer au congrès pan-européen et aux Conférences qui seront les prolongements de ces assises solennelles internationales, ne s'y rendra que comme simple spectatrice. Elle n'a accepté l'invitation que par courtoisie, d'abord, et par désir, ensuite, d'être renseignée au mieux sur l'état d'âme européenne. Le colonel Harvey, ambassadeur des Etats-Unis à Londres, cela a été bien spécifié, n'assistera aux délibérations qu'à titre d'observateur.

D'après le communiqué officiel publié à Downing Street, à l'issue de la dernière entrevue de MM. Brand et Lloyd George, les conversations de Londres n'ont apporté aucun éclaircissement sur les questions qui en avaient fourni la matière. La ratification de la convention financière du 13 août ; la ratification des accords de Wiesbaden, sans les réserves énoncées par sir J. Bradbury ; le réajustement, puisque c'est l'euphémisme nou-

veau de la terminologie diplomatique d'aujourd'hui, le réajustement des réparations ; la reconstruction économique de l'Europe ; la question d'Orient ; le désarmement naval ; la garantie britannique à la France, sont toujours *sub judice*. Que conclure, en effet, de ce communiqué dont le *Temps* nous a apporté le texte ?

« Les gouvernements français et britanniques, y est-il dit, sont très satisfaits sur tous les points. Les conversations ont eu un caractère purement d'information et, bien entendu, sont de nature provisoire, en attendant la réunion du Conseil suprême. Les conditions économiques de l'Europe ont été soigneusement étudiées et la possibilité de sa reconstitution a été discutée.

On est complètement d'accord sur le fait que les puissances qui sont les plus stables doivent prendre l'initiative vers un mouvement de reconstitution. Aucune décision n'a été prise...

« Les propositions qui seront soumises à Cannes aux deux gouvernements comprendront la proposition de convoquer une conférence européenne qui permettrait aux nations européennes de reconstituer leur système économique.

Sur la question des réparations, aucune sérieuse divergence d'opinions n'a surgî, mais cette question ne peut être associée aux problèmes économiques de l'Europe. »

Les experts, que les premiers ministres avaient amenés avec eux pour faciliter le règlement des questions en suspens, ne pouvant s'attacher aux grands sujets, ont dû se rabattre sur des litiges secondaires : prix du charbon allemand à partir du 1er mai ; accroissement éventuel des pouvoirs du comité de garanties, etc. Tout cela pouvait être très intéressant, mais ne faisait ni chaud ni froid. En somme, tous les problèmes demeurent entiers. La tâche du Conseil suprême, qui n'en a nullement été facilitée, deviendra-t-elle moins ardue, parce que quatre conférences sont en vue ? S'il en était ainsi, Conférences et Congrès jouiraient d'une vertu spécifique qu'ils n'ont, onques, possédée.

LES MATINALES

M. Laby, chef des travaux pratiques à l'Ecole des hautes études de Paris, traitait la question de la détermination des aptitudes, écrit ce qui suit :

« Ce dont on est le plus préoccupé, dit-il, c'est de découvrir une carrière offrant le plus d'avantages et de garantie possibles. La question d'aptitudes n'est généralement considérée qu'en second lieu ; et c'est, peut-être, ce qui explique pourquoi si peu de gens sont réellement qualifiés dans la profession qu'ils exercent. En un mot, aucune méthode positive et scientifique ne préside à l'orientation des intéressés vers telle ou telle profession. L'examen des aptitudes est négligé et c'est ainsi qu'un grand nombre de jeunes gens sont poussés vers des professions qui ne leur conviennent guère et dans lesquelles ils ne pourront jamais exceller.

Depuis quelques années une assez vive réaction contre cette coutume empirique se dessine dans certaines écoles. A l'aide des méthodes expérimentales et de patientes observations, les maîtres s'efforcent de découvrir ou d'éveiller chez leurs élèves ce qu'on pourrait appeler leur vocation, mais ils contrôlent aussi les facultés, les dispositions, les aptitudes réelles de ceux-ci. Et d'après ces indications recueillies, ils peuvent alors, à peu près sûrement, suggérer la meilleure voie professionnelle qui répond aux possibilités de capacité des élèves.

Et, à la suite d'expériences faites personnellement, M. Laby établit quels sont

Le BOSPHORE présente à ses lecteurs ses meilleures vœux de Nouvel An.

A l'occasion du 1er Jour de l'An le Bosphore offre à ses lecteurs le présent coupon, qui donne droit à une entrée gratuite à la matinée qui aura lieu ce matin à 12 h précises au CINÉ LUXEMBOURG et au cours de laquelle seront projetés les premiers épisodes du superbe film LE MYSTÈRE DE LA DOUBLE-CROIX avec Mollie King.

Les armements des Soviets

La Svenska Dagbladet affirme que Karl Kilbom, directeur du journal bolchéviste *Golkets Dagbladet*, membre de la troisième Internationale, a acheté trois mille fusils en Allemagne, pour le compte des Soviets. Une partie se trouve déjà en Suède pour être transportée en Russie. Des armes ont été également achetées en Suède, en Danemark et dans d'autres pays. Deux bolchévistes suédois auraient touché une commission de cinq cent mille couronnes pour des opérations affectées à Londres.

Les Dames d'Angleterre pour les chrétiens d'Anatolie

Indépendamment du meeting tenu à Mansion House, à Londres, en faveur des chrétiens d'Anatolie et dont nous avons parlé, les délégués des différentes associations féminines se sont réunis le 20 décembre pour délibérer sur la situation des Arméniens. Mme Alister Frazer a présidé cette assemblée, consacrée sur l'initiative de lady Frederick Cavendish, présidente de la ligue « Les amis de l'Arménie ». Lady Frances Balfour et plusieurs personnes de la haute société londonienne y ont assisté.

Le commandement militaire de la Cilicie

Djévad pacha, ex-chef de l'état-major général qui a été nommé commandant extraordinaire de la Cilicie et se trouve actuellement à Constantinople a été reçu en audience par le Sultan.

les signes physiologiques indiquant chez des élèves des dispositions à la profession de dactylographe.

Quelle jeune fille de la modeste bourgeoisie ne rêve de devenir une gracieuse tapoteuse de machine à écrire ? Nous en savons quelque chose ici où ce métier est très « couru » et où celles qui s'y consacrent sont légion ! Mais combien se posent la question de savoir si elles ont réellement les dispositions nécessaires pour devenir une bonne dactylo — ce qui en apparence paraît si simple ?

Voici les signes physiologiques en question :

« Bonne sensibilité tactile, bonne sensibilité musculaire, force égale dans les deux mains et habileté de doigté égale, attention soutenue, bonne mémoire, temps de réaction minimale, c'est-à-dire rapidité des réflexes. »

Il ne suffit donc point, pour devenir une dactylographe habile, de posséder de solides notions d'orthographe, de ponctuation et des connaissances linguistiques moyennes : il est d'autres conditions de nature physique indispensables.

VIDI II

Aucune suite n'est donnée aux communications qui ne portent pas en caractères lisibles la signature et l'adresse de l'expéditeur.

LA QUESTION D'ORIENT

M. Gounaris à Rome

Rome, 30. T. H. R. — Hier, dans l'après-midi, M. Gounaris, accompagné de M. Ballazzi, fut reçu par MM. Bonomi et della Torretta. L'entrevue a eu un caractère préliminaire.

Les journaux romains soulignent l'importance de la visite des ministres grecs à Rome, précisément à la veille de la réunion de Paris où sera reprise l'examen de toutes les questions du Proche-Orient. Les entrevues romaines serviront indubitablement à éclaircir l'atmosphère italo-grecque.

L'œuvre d'éclaircissement que M. Gounaris entend développer à Rome fut précédée d'une action efficace dans la capitale italienne par M. Mizzopoulos, député, jouissant d'une grande autorité parlementaire, et qui précéda en Italie le président du conseil.

La presse italienne dit que l'Italie ne nourrit aucune prévention contre la Grèce, mais fait observer que l'Italie et la Grèce commettent une erreur en n'exprimant pas en toute franchise leur pensée.

Les déclarations de M. Briand au Sénat

Paris, 30. T. H. R. — M. Briand a justifié, jeudi, au Sénat, la politique qu'il a le mérite d'avoir inaugurée et poursuivie en Orient. Et c'est par de vifs applaudissements que le Sénat lui a manifesté son approbation.

Au moment où le Conseil suprême va se réunir à Cannes, il ne fait pas de mal de se rappeler que l'Entente, dans laquelle se sont engagés à faire face à l'Allemagne, a obtenu une victoire importante. C'est grâce à l'entente que l'Entente a pu établir une politique de paix dans l'Asie mineure.

Le Temps cite un article du *Manchester Guardian* montrant que l'opinion britannique à elle-même une plus juste compréhension de la situation en Orient. La France et l'Angleterre doivent, déclare le *Manchester Guardian*, pratiquer une même politique en Orient. Il n'est pas nécessaire de faire de la propagande en Italie. Le Temps, aucun Français raisonnable qui ne soit de son avis.

Rome, 30. A. T. I. — La presse italienne est informée que la question orientale sera l'objet de discussions importantes tant à la Conférence de Cannes qu'à celle de Paris.

Les meilleurs politiques officiels de Rome croient que le règlement de la question orientale apparaît à tous les hommes d'Etat de l'Entente comme une nécessité inexorable. Contrairement aux nouvelles publications par les journaux, la Conférence de Cannes ne s'occupera pas seulement de la question des réparations allemandes et du problème concernant le rétablissement de l'équilibre économique de l'Europe mais, en premier lieu, pour permettre à la Conférence de Paris de connaître les vues des gouvernements alliés, elle examinera dans ses lignes générales la question orientale.

Ainsi, semble-t-il que la conférence des ministres des affaires étrangères de l'Entente travaillera d'après les bases établies par la Conférence de Cannes.

Londres, 30. A. T. I. — On mande de Rome que le président du conseil de Grèce quitterait ce soir l'Italie à destination de la France. On ne saurait dire actuellement si M. Gounaris, avant l'ouverture de la Conférence de Paris, aura encore le temps matériel de se rendre à Londres pour exposer son dernier point de vue au sujet du règlement du conflit gréco-turc, après les entrevues qu'il a eues en Italie avec les hommes d'Etat du gouvernement italien.

La reconnaissance du roi Constantin

Paris, 30. A. T. I. — Parlant de l'activité déployée par le gouvernement d'Athènes en vue de préparer l'opinion publique dans les pays de l'Entente et surtout les milieux politiques officiels athéniens pour la reconnaissance du roi Constantin, la presse parisienne estime que tous les efforts du gouvernement hellène à cette effet sont prématrés.

L'Intransigeant ajoute que le cabinet d'Athènes a d'abord dévoilé de récents documents qui démontrent l'hostilité de la Grèce envers l'Allemagne et l'Autriche. Ces documents démontrent que la Grèce a été mise en état de faire face à l'Allemagne et à l'Autriche.

LA CONFÉRENCE DE CANNES

Cannes, 30. T. H. R. — On attend pour le début de janvier l'arrivée de MM. Théophile, Jasper, du baron Ayashi, Bonomi, della Torretta.

Paris, 30. T. H. R. — Jeudi, au Sénat, M. Briand fut amené, au cours de la discussion du budget, à fournir des explications sur la politique extérieure. Il obtint un grand succès. Il monta dans quelques conditions ouvrit la conférence de Cannes ; il rappela que M. Lloyd George avait compris que la France ne pouvait pas admettre de nouveaux sacrifices. Il souligna la réduction des gros navires acceptés par la France à Washington ; et, chaudement applaudi, il défendit la politique pacifique de la France en Orient.

M. Lloyd George à Cannes

Cannes, 30. T. H. R. — M. Lloyd George déclare satisfait de sa villégiature et enchanté du pays.

Le colonel Harvey et Sir Robert Horne sont arrivés.

Les délégations des hommes d'affaires

Paris, 30. T. H. R. — M. Loucheur offrit jeudi à un dîner à la délégation des hommes d'affaires participant à la conférence actuelle.

Worthington Evans, président de la délégation anglaise, M. Lepreux, vice-gouverneur de la Banque de Belgique, préside la délégation belge, et M. Rayner, ministre des régions libérées, la délégation italienne.

La délégation française présidée par M. Loucheur comprend M. Aubrun, directeur général des établissements Schnell ; M. Théodore Laurent, directeur général des aciéries de la marine ; M. Joseph Guillet, industriel lyonnais ; M. Berthenod, président du Crédit Lyonnais ; M. Grilot, président de la Banque de Paris ; M. Servant, président de la Banque de l'Union parisienne ; M. Seydoux, directeur des affaires commerciales au ministère des affaires étrangères ; M. Parmentier, du ministère des finances, et M. Tannery, directeur général de la Banque de Paris et des Pays-Bas.

Les techniciens se réunissent ce matin au ministère des affaires étrangères. Le gouvernement italien a refusé de parler de la question, de l'ambassade russe à Rome pour laquelle le député Worowski avait insisté. Il est évident que le vote récent de la Chambre italienne a enlevé aux délégations et aux sociétés de Rome les dernières possibilités de faire de la propagande en Italie. On pense qu'un des plus importants résultats de cet accord sera le rapatriement des prisonniers retenus en Russie.

NOS DÉPÉCHES

Grecs et Turcs

Londres, 31 déc.

La question patriarcale et le concile de Salonique

Athènes, 30 décembre.

Les prélats présents au concile de Salonique qui vient de se réunir sont au nombre de 30 y compris les évêques invités pour renforcer le nombre. C'est la métropole de Cizique, le premier par ordre, des sept dissidents qui occupe le fauteuil de la présidence. A l'issue de la première séance un communiqué a été publié aux termes duquel le concile a constitué son bureau et confirmé les pouvoirs de ceux qui remplacent les métropoles empêchées de venir. Des invitations seront adressées aux prélats d'Ioni et à tous ceux qui n'ont pas encore pu se rendre à Salonique.

Le cours de la 2^e séance, le concile examinera l'élection faite au patriarchat œcuménique et déclarera celle-ci nulle comme n'ayant pas été faite d'après les règlements.

Les deux corps constitués du patriarchat œcuménique, réunis avant hier, ont longuement délibéré sur la situation créée par l'attitude des sept métropoles dissidents et la convocation du concile de Salonique. Il a été décidé d'adresser au métropole de Salonique une lettre lui demandant d'exercer toute son influence à l'effet d'empêcher une division susceptible de porter un irréparable préjudice à l'Eglise et à la nation.

Au cours de cette même séance, le métropolite de Césarée, qui présidait la séance, a fait l'éloge de M. S. Constantiniadis, drogman du patriarchat, pour le zèle et le dévouement qu'il a déployés dans l'exercice de ses délicates fonctions durant tout le temps que Sa Grandeur a occupé le trône patriarchal comme locum-tenens.

Une dépêche de M. Vénizélos à S.S. Mélétios IV

M. Vénizélos a adressé à Mgr Mélétios la dépêche suivante :

« Je suis heureux d'apprendre votre élection comme patriarche œcuménique. Le patriarchat s'est élevé à la hauteur des circonstances. Je félicite la Nation et l'Eglise de ce grand succès. »

EN GRÈCE

La mission de M. Papafrangos en Amérique

Le journal *Hestia* se dit informé que M. Papafrangos, envoyé par le gouvernement en Amérique pour la réalisation du reliquat de l'emprunt consenti par les Etats-Unis au gouvernement Vénizélos, s'est heurté, dès ses premières démarches, à une difficulté inattendue.

En effet, les meilleurs américains intéressés croient que la Grèce fait des efforts pour nouer des relations commerciales avec le Japon. Ils s'appuient pour cela sur la création d'un musée industriel japonais à Athènes, ainsi que sur la visite projetée d'une mission commerciale grecque au Japon.

Notre confrère ajoute que, par un hasard malencontreux, M. Papafrangos se trouve être un des fondateurs de ce musée industriel et en même temps son secrétaire général.

A TEBRIZ

Une personnalité arrivée de Tebriz à Constantinople dépêche comme suit la situation des Arméniens dans cette ville :

5.000 réfugiés des régions de Salmasdes et d'Ournia sont rassemblés actuellement à Tebriz, dans une situation lamentable car leurs foyers ont été occupés. Les relations commerciales entre l'Arménie et Tebriz sont rétablies. Les principaux articles d'exportation sont le blé et le raisin sec. Dernièrement est arrivée une délégation commerciale du Caucase composée exclusivement de Russes et échange du blé et d'autres marchandises contre du sucre et du pétrole.

Le gouvernement de Tebriz est très bienveillant envers les réfugiés et les Arméniens en général. Depuis 3 mois, les forces gouvernementales luttent contre les forces de Séminoïc ; elles ont été défaites une seule fois du côté de Saoutchboulak.

Séminoïc reçoit une assistance financière de l'étranger. Il est toutefois assez difficile de se rendre de Tebriz en Arménie, car les Tartares de Nakhitchévan débarquent les Arméniens sous le moindre prétexte.

Les Kurdes de la Perse

Le Djagadamard apprend des cercles kurdes de Constantinople que les Kurdes de la Perse ont adressé un mémoire au gouvernement persan pour exiger de lui qu'il reconnaîsse leur indépendance. Les combats entre les forces de Séminoïc et les détachements persans ont été très violents.

La question des sous-marins

Paris, 30 T.H.R. — On s'explique mal en France, l'émotion qui s'est emparée de la presse britannique et même des délégués britanniques à Washington, à la suite du refus de réduire notre tonnage en sous-marins. Si désireuse que soit la Grande-Bretagne de conserver sur les mers une suprématie qui ne peut lui être disputée par l'Allemagne, et que l'Amérique s'engage à ne pas concurrencer, comment peut-elle croire que la France voudra un jour saper cette suprématie ? La France a deux mille sept cents kilomètres de côtes à défendre, sans compter l'Algérie, et plus ces côtes divisées en deux parties séparées par l'étroit passage de Gibraltar n'offrent pas une facilité de manœuvre pour ses unités défensives comme le pense l'Angleterre, et l'Italie dont les côtes n'ont pas de solution de continuité.

L'*Intransigeant* écrit à ce sujet : « Nous avons accepté de réduire nos cuirassés à un tonnage dérisoire. Nous n'avons plus que l'arme des pauvres, le sous-marin, capable de garder nos côtes et d'assurer encore très faiblement nos relations avec notre Afrique du Nord. On étudie en ce moment même des transporteurs submersibles qui assureront le contact permanent entre nos contingents et nos ravitaillements coloniaux et veut-on que par l'interdiction catégorique de tous sous-marins, la France soit coupée désormais de son réservoir colonial ?

Si une guerre avait lieu en Europe et que la Grande-Bretagne reste neutre, la France ne peut renoncer à une de ses armes défensives les plus puissantes. Peut-on sérieusement nous demander cela ?

Washington, 30. T. H. R. — La *New-York Tribune* rejette toute la responsabilité du refus de la France d'accepter la limitation américano-anglaise du tonnage des sous-marins sur l'Angleterre et les Etats-Unis auxquels elle reproche d'avoir apporté à la France ni garanties de sécurité, ni garanties de réparations.

Le *Washington Herald* et le *New-York Times* déclarent que la France est absolument fondée pour défendre elle-même ses côtes et son territoire, puisqu'elle n'obtient ni garanties, ni sécurité nécessaires.

Le *Boston Transcript* rappelle que les Américains avaient estimé à 90,000 tonnes le chiffre minima indispensable de sous-marins.

Londres, 30. T. H. R. — Le *Morning Post* défend pleinement la thèse française qui, dit-il, n'est pas motivée par dessein agressif, mais simplement par réalisme, car l'Allemagne est une menace pour la France.

Le voyage d'enquête de M. Calonder

Paris, 30. T.H.R. — M. Calonder, président de la Conférence polono-allemande, qui est chargé de fixer le régime temporaire de la Haute-Silésie, partira le 2 janvier pour cette contrée. M. Calonder devant trancher souverainement dans les cas où une entente n'aurait pas pu se faire entre les représentants de l'Allemagne et de la Pologne, et il est naturel qu'il tînt à se documenter sur place.

Le président de la Conférence compte aussi faire une enquête aussi complète que possible et de se renseigner aussi bien auprès des personnalités officielles que des habitants du lieu. Il espère faire une œuvre de pacification définitive et éclairer dans la mesure du possible les causes du conflit futur.

Les sous-commissions devant présenter leurs rapports le 15 janvier, il est probable que le voyage de M. Calonder en Haute-Silésie sera de courte durée.

Le maréchal Joffre quitte Bangkok

Paris, 30. T.H.R. — Après un séjour d'une semaine, au cours d'une grande revue militaire, le maréchal Joffre a remis la croix de la Légion d'honneur et la Croix de Guerre aux aviateurs siamois qui participeront à la grande guerre en France.

Le même jour le maréchal Joffre inaugura la légation de France, une plaque commémorative érigée en l'honneur du souvenir des Français morts pour la patrie fut placée sur le local de l'ambassade. Le lendemain le ministre de France donna en l'honneur du maréchal Joffre, un dîner de gala de trois cents convives et auquel assistait le roi. C'est la première fois au cours de ses onze années de règne que le souverain se rend dans une légation étrangère.

La restauration économique de l'Europe

Paris, 30. T.H.R. — Jeudi les financiers industriels et les experts alliés réunis pour échanger leurs idées sur les possibilités de reconstruction de l'Europe au point de vue économique ainsi que celle de la Russie, ont pris contact, dans un dîner présidé par M. Loucheur.

Au sujet du but assigné à cette réunion, le *Petit Journal* écrit : « Il s'agit, non pas d'un accord politique entre les gouvernements; mais d'une collaboration des initiatives privées, appuyées par les gouvernements en vue d'obtenir des résultats pratiques. » D'autres journaux, tels que le *Petit Parisien*, lui assignent pour objet de formuler des recommandations dont la conférence internationale que doit convoyer le Conseil suprême aurait à tenir compte. « Ces réunions de compétences, n'ont, dit le *Petit Parisien*, à voir avec le problème des prochaines échéances allemandes, ni même avec l'ensemble du problème des réparations. Elles prennent la situation par le gros bout et traitent de la reconstruction économique de l'Europe et particulièrement de la Russie. »

Le *Temps* soupçonne les Allemands qui échafaudent de vastes combinaisons de chercher dans la question russe, une diversion, une extinction du programme des réparations, nöyé dans celui du relèvement de l'Europe. Pendant qu'on s'occupera de reconstruire le monde, les revenus immédias de la France passeront à l'arrière plan de ces vastes projets qu'on se garde bien de préciser et pour cause. Cette proposition d'une conférence économique européenne destinée à démontrer que certains intérêts commerciaux sont bien plus dignes d'intérêt que le paiement des sommes dues à la France.

UN PEU PARTOUT

Vague de froid en perspective

Les météorologues de profession et les météorologues « amateurs » — car on trouve des « amateurs » partout, même dans le domaine des plus ardues sciences — nous annoncent un hiver exceptionnellement rigoureux. La vague de froid, corsée de neige, déferle impétueusement du Nord et ne tardera pas à nous visiter.

Fronts donc largement, de ces belles journées ensOLEillées, en attendant les rudes intempéries en perspective que le prix actuel du combustible de chauffage et celui des chauds vêtements rendront particulièremment pénibles à tant de gens de conditions modestes.

Cep de vigne gigantesque

Un propriétaire de vignobles dans l'Ardeche, possède un cep de vigne qui a atteint des dimensions gigantesques. C'est un plant de Cunningham, qui fut placé il y a 46 ans dans la fissure d'un rocher : il mesure à l'heure qu'il est 1m.20 de périmètre au niveau du sol, à 40 centimètres il se divise en deux rameaux qui ont respectivement 0m.86 et 0m. 65 de périmètre.

Fronts donc largement, de ces belles journées ensOLEillées, en attendant les rudes intempéries en perspective que le prix actuel du combustible de chauffage et celui des chauds vêtements rendront particulièremment pénibles à tant de gens de conditions modestes.

Le bracelet-éponge

Une nouvelle innovation qui vient, naturellement d'Amérique, est appelée à rendre de réels services aux banques et grandes administrations.

Il s'agit d'un bracelet que les employés chargés de compter les billets portent au poignet droit. Ce bracelet maintient dans la paume de la main une petite poche en caoutchouc contenant une éponge, poche qu'un minuscule tube relie à l'index.

Par le seul fait de la contraction de la main, le doigt se trouve constamment humecté.

Il paraît que cette invention a donné d'excellents résultats et permet de compacter les coupures avec une rapidité beaucoup plus grande.

La production de l'or en 1920

Sait-on quelle a été l'année dernière, la production mondiale de l'or ? Elle s'est élevée à 52.239 kilogrammes, représentant une valeur de 1 milliard 799 millions. Ces chiffres accusent, sur 1919, un déficit de 93 millions de francs.

A lui seul, l'empire britannique a fourni 68,5 p.c. de la quantité produite, les Etats-Unis viennent ensuite avec 74 493, le Mexique avec 24 447, la Russie avec 17.303 et les autres pays avec 63 650 kilogrammes.

Presque tout cet or est passé aux Etats-Unis, et il a servi à payer une partie de la dette de la vieille Europe...

La Société de Publicité Hoffer, Samanon & Eouli présente à son Honorable Clientèle ses meilleurs souhaits pour le Jour de l'An.

ECHOS ET NOUVELLES

AMBASSADES ET LEGATIONS

Madame Baranowski ne recevra pas le mercredi 4 janvier.

Le ministre de Pologne recevra la colonie polonoise le 1er janvier à midi au siège de la délégation.

COMMUNAUTÉ ARMENIENNE

Le Djagadamard apprend que des nouvelles alarmantes parviennent des provinces au patriarcat arménien. Tous les hommes arméniens de Sivas, d'Amasia, de Tokat ont été déportés. D'autre part, des télex affluent pour solliciter l'aide de l'armée d'occupation.

Le patriarchat signale cette nouvelle persécution à l'attention de tous ceux qui croient que la population chrétienne en Anatolie peut vivre en parfaite sécurité et jouir de l'égalité politique dans les régions où elle a été en proie à d'horribles souffrances. Les chefs spirituels de la nation arménienne se réuniront pour délibérer sur cet état de choses et faire les démarches nécessaires pour y remédier.

En Mésopotamie

Le roi Faycal de la Mésopotamie a décidé de fonder une grande Université de Bagdad. Il espère ainsi assurer la renaissance des sciences arabes.

Les socialistes de Turquie

L'Ikdam apprend que les membres du parti socialiste de Turquie qui vont, au mois de mars prochain, prendre part au 2^e Congrès international socialiste de Vienne sont Riza, Kéan et Djlan effendis avec comme conseillers MM. Jacques, directeur et Ohannès, contrôleur de la fabrique de Chichli.

L'« Economist d'Orient »

Sommaire du 25 décembre :

« Service des emprunts turcs ; nouvelles publiées en Allemagne, en Angleterre et en France ; ce qu'il y a de vrai ; le gouvernement turc prêt à payer les dettes qui incombent à ses ressortissants après répartition aux Etats constitutifs par ses provinces perdues ; paiement partiel des coupons jusqu'au 1er mars 1920 ; négociations pour les emprunts hors décret ; principes qui prévaldront dans les futures négociations relatives à nos dettes. »

Informations locales (Majoration prochaine de certains droits ; les projets économiques des gouvernements d'Anatolie, etc.) — 2) Rapport de sir Adam Block sur l'Etat public ottoman.

(3) Constantinople, port aérien. — 4) Le Jardin Municipal des Petits Champs : Antoine Masseri. — 5) Revue de la presse turque : Nos affaires financières. — 6) Les Tuques au Caucase. — 7) Assemblée générale (Droguerie centrale d'Orient Tramways de Constantinople, Chirket-Hairiâr, Bazar du Levant). — 8) Société Meunière du Levant. — 9) Emprunt National bulgare : Toukhakov. — 10) Banca Commerciale Italiana. — 11) La taxe sur la production agricole en Grèce ; Importations et exportations helléniques. — 12) Les concessions du Standard Oil en Perse. — 13) Tableaux détaillés des importations et exportations de Constantinople. — 14) Cotes de la Bourse et du change à Galata du 1er au 16 décembre 1921.

— Bruxelles, 30. T.H.R. — La date définitive de la visite des souverains belges à Rome n'est pas encore définitivement fixée ; mais probablement ils quitteront Bruxelles le 29 janvier prochain. Cette visite constitue un dédicace acte d'hommage de la Belgique à l'Italie pour le concours italien à la grande victoire commune.

— Bruxelles, 30. T.H.R. — Le général Le Rond, président de la commission intermédiaire de Haute-Silésie, a quitté Paris hier soir, pour le Nord-Express, pour rejoindre son poste à Oppeln.

— Rome, 30. T.H.R. — Le Sénat italien a commencé hier la discussion de l'exercice provisoire.

— Paris, 30. T.H.R. — Le « Officiel » publie le résultat du recensement général de 1921. La population de la France, y compris l'Alsace-Lorraine, donna 39 millions 207 709 habitants, dont 1.550.449 étrangers. Le recensement de 1911 donna 39.604.942 dont 1.132.696 étrangers.

— Bruxelles, 30. T.H.R. — Le concert exécuté à Paris au poste radiotélégraphique de la Tour Eiffel fut transmis par téléphonie sans fil à Bruxelles où l'audition fut excellente.

— Paris, 30. T.H.R. — Les journaux du soir annoncent que Zaglioul pacha et cinq autres nationalistes qui devaient être arrêtés dernièrement sont partis jeudi soir pour Suez faisant route pour Ceylan. La situation en Egypte se serait améliorée.

— Bruxelles, 30. T.H.R. — Le bruit des fiançailles princières de la princesse royale Yolande d'Italie avec le duc de Brabant, héritier du trône de Belgique, est démenti et privé de tout fondement.

— Bruxelles, 29 T.H.R. — Les souverains belges profitent de leur voyage à Rome pour se rendre au Vatican, remercier le souverain pontife de l'aide prêtée pendant la guerre aux déportés et prisonniers belges.

— Rome, 30 A.T.I. — On demande de Budapest que le gouvernement hongrois a décidé d'annuler presque tous les prisonniers impliqués dans la dernière, équipée de Charles de Habsbourg. Jusqu'à présent plus de 500 de ses prisonniers ont été libérés

La Bourse

Cours des fonds et valeurs
31 décembre 1921
tournés par la Maison de Banque
PSALTY FRERES
57 Galata, Mehmed Ali pacha han 57
Téléphone 2109

COURS DES MONNAIES

L'Or	716 —
Ganache Ottomane	314 —
Lièvres Sterling	700 —
Francs Français	273 —
Lièvres Italiennes	150 —
Drachmes	134 —
Dollars	163 —
Lei Roumaine	26 25
Marks	19 —
Couronnes Autrich.	1 —
Levas	24 50
COURS DES CHANGES	
New-York	60 12
Londres	700 —
Paris	7 42
Genève	3 —
Rome	13 60
Athènes	108 —
Berlin	82 —
Vienne	26 15
Sofia	1 59

La Bourse de Paris

Paris, 30 T.H.R. — Seules quelques valeurs sont plus spécialement travaillées, par la spéculazione, et viennent de subir une légère réaction, les autres groupes sont restés assez bien disposés. En conséquence, on est assez calme, les indus russes sont un peu moins en faveur. La De Beers par contre est bien plus activement traitée. Les pétrolières sont délaissées.

BILLET PARISIEN

L'éducation sexuelle doit-elle se faire à l'école ?

Paris, 22 déc.

A peine soulevée, la question de l'éducation sexuelle a déjà provoqué des commentaires passionnés dans les journaux. En attendant que chansonniers et revueuses s'en emparent, ce qui ne saurait tarder.

Ces jours derniers, M. Bérard, ministre de l'instruction publique et des beaux-arts, a eu d'avoir communiquer une note où il spécifie bien qu'il n'a fait qu'autoriser le comité de propagande d'hygiène sociale et d'éducation prophylactique à adreser un questionnaire aux chefs des principaux établissements secondaires et primaires.

C'était laisser l'entière responsabilité de l'enquête au président de ce comité, M. le professeur Pinard. Aussi l'ont-il paru intéressants d'aller demander quelques explications à l'éminent docteur qui combat depuis si longtemps, avec un zèle infatigable, pour l'amélioration de notre race.

C'est en effet sur nos instances que M. le ministre a bien voulu prescrire l'enquête dont vous parlez, répondant à notre question.

Les questions d'hygiène et de prophylaxie sont d'une importance qui ne peut échapper à personne, principalement au lendemain de la guerre où notre paupière a perdu tant de jeunes énergies...

Nous avons commencé notre propagande dans l'armée, où nous avons obtenu d'excellents résultats.

Maintenant nous voulons nous adresser à la population civile.

Estimez-vous, monsieur le professeur, que les résultats de cette enquête seront assez satisfaisants pour que l'éducation sexuelle figure officiellement dans les programmes d'enseignement.

Nous ne le savons avec certitude qu'après examen de ce référendum au Congrès de 1922, présidé par le docteur Roux; mais, personnellement, j'ai confiance. »

Il nous restait à demander son avis au préviseur d'un de nos plus grands jyceunes parisiens du centre. Nous posions la question prudemment, car le sujet est délicat :

— Nous avons en effet reçu un questionnaire de M. le ministre. Nous devons le soumettre : 10 au corps en éignant ; 20 aux groupements des pères de famille ; 30 aux associations d'anciens élèves. Puis nous rentrerons ce questionnaire à M. le ministre avec notre appréciation personnelle.

— Oserai-je, monsieur le préviseur, vous demander quelques-unes des questions posées ?

— On nous demande si nous sommes d'accord de confier cette éducation à l'Etat, et à quel âge il nous semble préférable de commencer, s'il est opportun d'étendre cet enseignement aux filles, dans quelle mesure on pourrait illustrer cette légion de choses par des projections appropriées

— Serait-il indiscret, monsieur le préviseur, de vous demander votre opinion personnelle sur la question ?

— A mon avis, le médecin de l'établissement devrait, avec tous les ménagements nécessaires, suggérer aux familles l'utilité de venir elles-mêmes à l'initiation des enfants. Remarquez que, dans beaucoup de familles, les parents comprennent leur devoir, et que c'est au père qu'incombe naturellement le soin de renseigner son fils, ou à la mère de renseigner sa fille. Mais, franchement, je ne vois pas du tout comment on pourrait expliquer à un jeune auditoire les méthodes de la reproduction, avec projections cinématographiques à l'appui. Ce serait dégoûtant !

C'est sur ces paroles indignées que nous quittions notre interlocuteur : peut-être tous les chefs d'établissement ne partagent-ils pas son avis. En tout cas, nous aimions que l'on rendît publique sa réponse au référendum : affirmatives ou négatives ; leurs « attendus » ne manquaient certainement pas de savour.

DERNIÈRE HEURE

La conférence de Cannes

MM. Aharonian, Tchenguelli et Ali Murdan bey, représentants des Républiques arménienne, géorgienne et azerbaïdjanaise, sont rentrés de Londres à Paris en raison de la réunion de la conférence de Cannes.

Sur le front d'Eski-Chéhir

L'échange de feu d'artillerie sur les fronts d'Eski-Chéhir et de Kadja a été renforcé. Les combats entre détachements de reconnaissance ont également pris un caractère de violence. Un fort détachement kényaliste a franchi la frontière à Kourou-Kavak sur le front d'Eski-Chéhir et a eu une vive rencontre avec les troupes helléniques. Celles-ci réussirent à empêcher les forces turques et à les repousser hors de la frontière.

Angora et la Pologne

Il a été décidé d'établir des relations diplomatiques entre les kényalistes et la Pologne. Le gouvernement d'Angora a envoyé à cet effet une délégation à Varsovie.

REVUE DE LA PRESSE

PRESSE TURQUE

La situation en Grèce

Dans son article de tête consacré à la situation en Hellade, l'Ikdam s'exprime ainsi :

Ces derniers jours, la situation en Grèce s'est considérablement aggravée. Les informations reçues journalement annoncent toujours de nouveaux troubles ainsi que la diminution constante de la force, du prestige du gouvernement.

Ainsi la Crète, la Thessalie et diverses îles grecques sont le théâtre de mouvements insurrectionnels. Le gouvernement central n'y possède plus aucun prestige. On y remarque également certains courants séparatistes, des velléités de se proclamer en républiques indépendantes.

D'autre part, — prieu évidente de la faiblesse du gouvernement central, — dans la capitale même se sont formés certaines organisations secrètes qui déploient une activité politique et vont jusqu'à l'assassinat. Les personnes que ces organisations secrètes ont condamnées à mort sont sommairement exécutées par les agents de ces dernières. L'amiral Gounioriotis est une des victimes de ces organisations à la formation desquelles le gouvernement a travaillé dans le but de se débarrasser d'adversaires géants.

Or, aujourd'hui, non seulement les organisations susdites ne sont plus un instrument entre les mains du cabinet, mais c'est celui-ci qui est devenu leur instrument.

A propos de l'indépendance ottomane

A propos de la célébration du 673me anniversaire de l'indépendance ottomane, le Pegam-Sabah s'exprime ainsi :

Aujourd'hui la communauté ottomane se trouve tellement diminuée qu'elle se trouve réduite presque exclusivement à l'élément turc. Mais de ce groupe, dont le passé est si imposant, est née une grande nation, dans toute l'acceptation du terme. Ce serait commettre une très-lourde faute que de vouloir séparer cet élément de cette communauté, isoler cette nation du brillant passé de l'ottomanisme pour la circonscrire dans les limites du turquisme.

PRESSE ARMÉNIENNE

Quelques malentendus

Le Djagadamard estime qu'il est temps de parler de certains malentendus navrants qui ont survécu dans la presse européenne et dans certains Parlements, car les événements dont il s'agit sont des faits connus de l'Orient et de l'Occident. Notre confrère proclame que certains publie et députés veulent confondre les combats de légitime défense des Arméniens avec les massacres.

Le Lloyd Triestino qui a publié un article sur la population des Arméniens de Turquie et a mis en évidence le nombre des victimes des massacres a sûrement dû puiser ses renseignements dans les cercles musulmans de l'Inde, car il parle en leur nom. Heureusement que le correspondant politique du même journal pour le Proche-Orient, qui est beaucoup plus au courant des événements de Turquie et la suit au jour le jour, s'est empressé de rejeter l'argumentation fantaisiste grotesque de l'auteur de l'article.

En outre, ce bureau est à même de fournir aux intéressés tous autres renseignements supplémentaires y relatifs.

Nous ne doutons pas que cette nouvelle soit saluée avec grande sympathie de la part des cercles commerciaux de Constantinople.

Au Mexique

Mexico. — Des troupes ont été appelées aujourd'hui à la Chambre des députés pour mettre fin aux combats qui avaient lieu dans les couloirs. (T.S.F.)

Au Canada

Ottawa. — M. Mc Kenzie a été chargé du nouveau gouvernement canadien comme premier ministre en remplacement de M. Arthur Medighan. (T.S.F.)

M. Gounaris à Cannes

Une dépêche de Londres dit que M. Gounaris a été invité à participer à la conférence de Cannes.

La vie drôle et la vie triste

Elle vole son père adoptif.

La jeune Zekié, fille adoptive de Moustafa Remzi bey, demeurant rue Yokouché-Tchetchné, à Daoud-Pacha, profitant d'un moment d'absence de Moustafa bey, ouvrit sa malle où se trouvait une somme de 100 livres, et s'empara de l'argent, quitta la maison pour n'y plus rentrer.

On croit que Zekié s'était laissé contenir par un mauvais garnement du quartier qu'elle aurait rejoint avec l'argent de son père adoptif.

La police informe.

Encore un vol

Des voleurs se sont introduits avant-hier chez Ismîî Hakki bey, à Honibar, rue Yokouché-Tchetchné, et ont emporté certains meubles.

300 livres emportées

Des cambrioleurs ont visité l'autre jour la maison de Moustafa Faik bey, sous-chef du bureau à la Firouz-Agha, rue Akarsu-Yokouché. Ayant déniché des bijoux d'une valeur de 200 livres que Moustafa Faik bey avait déposés dans le tiroir d'une console, ils les ont pris et s'en sont allés sans emporter d'autres objets.

Duel entre mahominiens

Vendredi matin, à Emin-Eunu, une querelle éclatait entre deux mahominiens, les nommés Rifaat et Chevki.

Après quelques gros mots, les deux hommes se firent à échanger des coups de revolver. Rifaat a été atteint au bras, et Chevki à la poitrine.

Tous les deux ont été transportés à l'hôpital.

L'état de Chevki est grave.

Accident mortel

Vendredi soir, un élève de l'école de police, Rélik effendi, demeurant à Ak-Serai, quartier Seldjouk-Sultan, ayant entendu un coup de feu, alla à la fenêtre pour voir de quoi il s'agissait. S'étant un peu trop penché, il perdit l'équilibre et tomba sur le pavé. Le malheureux eut le crâne fracturé. Bien que des soins immédiats lui eussent été prodigés, Rélik effendi, qui n'avait pas repris connaissance, ne tarda pas à expirer.

Des publicistes et députés ignorant les souffrances horribles, le martyrologue du peuple arménien feignent d'être justes en traitant les victimes sur le même pied que les bourreaux et en voulant condamner les combats de légitime défense avec les massacres. Ces pseudo-apôtres de la justice osent clamer que les Arméniens aussi ont massacré des Turcs. Voici la réponse catégorique donnée à ce sujet par ledit correspondant politique de journal : « Das e cès ont été commis en Asie, mais ni les Grecs, ni les Arméniens n'ont conçu et exécuté avec sang-froid et par des moyens officiels un projet d'extermination de toute une race. »

M. et Mme Paul J. Hadjian et tous les personnes remétiennent vivement toutes les personnes qui ont bien voulu leur témoigner leur sympathie à l'occasion du décès de leur inoubliable

ANAHID HADJIAN

Avis

La Banque Nationale de Turquie pour satisfaire aux nombreuses demandes de sa clientèle et du public, vient d'installer, dans les chambres fortées de son Siège de Galata, des Safes perfectionnés, de toutes dimensions, à des conditions avantageuses.

Programme du 30 déc. au 6 Janvier

CINÉ MAGIC

TELEPH. PERA 2546

PIN A MENICHELLI

dans

Le roman d'un jeune homme pauvre

LES PLUS BEAUX FILMS — LA PLUS BELLE MUSIQUE

Avis

Les Bureaux de la Banque Hollandaise pour la Méditerranée seront fermés le lundi 2 janvier 1922.

AVIS

Les modifications suivantes ont été effectuées pour le pilotage dans le port de Constantinople, Dardanelles et le Bosphore et seront mises en vigueur à partir du 1er janvier 1922 :

Les grands navires desservant une ligne régulière avec Constantinople auront la faculté d'employer un non pilote, à condition de se faire remorquer. Les navires d'un tonnage brut inférieur à 300 tonnes ne sont pas obligés à employer de pilote.

Pour les navires jaugeant un tonnage brut entre 300 et 4000 tonnes le tarif est maintenu pour le présent. Pour les navires jaugeant brut plus de 4000 tonnes le tarif est augmenté de 20 qip par 1000 tonnes ou fraction de 1000 tonnes.

Signé :

Capitainerie interalliée du port

SOUHAITS

La direction de la Laiterie Hifzi et Tahir Oustalar présente à son honnorable clientèle ses meilleures souhaits à l'occasion du nouvel an,

Les THÉS YAVROUYAN

SONT LES MEILLEURS, GOUTEZ-LES

A l'approche des FÊTES MAYER Offre ses OCCASIONS

Gants pour Hommes en Peau de Daim couleur gris souris
Ptrs. 160

Robes Tailleur en serge bleue
Ptrs. 1000

Bas en soie Réclame
Ptrs. 140

Comptoir de Parfumerie Liquidation complète
Toutes les marques renommées Extraits, Cosmétiques, Savons, Lotions. Ventes à grand rabais.

Les magasins restent ouverts les dimanches 1 et 8 Janv. 1922

THE LONDON ASSURANCE Succursale du Levant

Le public est informé qu'à partir du 1er Janvier 1922 les bureaux de la LONDON ASSURANCE (Succursale du Levant) seront transférés au

PALAZZO KARAKE

Avis aux Médecins

LA NEURASTHENIE et l'impuissance vaincues !!

Les maladies contemporaines modernes sont la suite directe de l'hypertrophie de l'organisme par l'acide urique, la viande, le café, le cacao, etc., qui empoisonnent et densifient le sang. Le sang densifié ne peut emplir énergiquement les menus vases sanguinaires éloignés du cœur ; il en résulte la nervosité, l'hypocondrie, l'impuissance sexuelle, faiblesse, etc. Eloignez de l'organisme l'acide urique et vous redeviendrez sain.

Par l'emploi du Kaledfluid-Spermme D. Kalenitcheuk, l'acide urique se dissout comme le sucre dans l'eau chaude. Le sang devient normal, circule avec énergie dans tous les membres du corps et l'organisme renait.

Observations des médecins :

1) « J'ai employé les merveilleuses préparations D. Kalenitcheuk pour l'impuissance, le rhumatisme et autre genre de maladie. J'ai reçu des résultats plus que satisfaisants. » (Dr Santini, Directeur, R. Helléne). 2) R.Z. est un neurasthénique, après avoir pris Kaledfluid Spermme il dit : « Je suis rajeuni de 20 ans et je suis de nouveau un homme. » (Dr Osganian, Sakiz-Agatche, B.) Kaledfluid Spermme m'a donné des résultats incontestables chez les neurasthéniques et les impuissants. (Dr Yohannian, de l'hôpital bulgare). 4) M. E. anémie profonde était alté 2 1/2 mois et devient comme un squelette. Après Kaledfluid Spermme il a guéri et gagné 5 kilos dans 24 jours (Dr M. Cohen Haskewy).

Le Kaledfluid-Spermme de D. Kalenitcheuk (extrait des glandes séminales) a été récompensé 4 gr. prix, 4 gr. méd. d'or. On le trouve dans les pharm. et dans les dépôts; 1) Rue de Brouss 23 app. 2 Péra.

Les intéressés recevront gratis des brochures détaillées avec des observations de plus de 4000 médecins.

AMIDON COLMAN

L'amidon qui donne le meilleur brillant au Linge



Demandez-le toujours
Dépôt Général: J. & J. COLMAN Ltd.
Constantinople Agency, Stamboul
Sanassar Han

Le douzico idéal
fait d'anis pur et d'extrait de raisin
Mastic de fabrication de Chios
Vins purs indigènes
Vins et Liqueurs
provenant des régions vinicoles
les plus célèbres,
A la fabrique de boissons spiritueuses.
ANT. TZALLAS
Péra, Calliondji Koulik, 48-68.

Banque Hollandaise pour la Méditerranée

Capital: Fl. 25,100,000 dont entièrement versé: Fl. 5,100,000
Siège Social: Amsterdam, Succursales: Barcelone-Constantinople-Gênes.

Fondation de : Rotterdamsche Bankvereening (Capital et Réerves: Fl. 110,000,000). Hollandsche Bank Voor Zuid-Amerika (Capital et Réerves: Fl. 30,000,000).

La Succursale de Constantinople Galata, Rue Voivoda No 102 Tél. Péra 2121-2 Toutes opérations de banque CAISSE D'EPARGNE

Ligne des îles des Princes

Départ de Prinkipo
6 30 Prinkipo, et les îles.
7 30 Prinkipo, (de Pendik 6 h. 45), et les îles.
7 45 Prinkipo, (de Halki à 7 h. 30), Maltépê, Djadi-Bostan.
9 30 Prinkipo et les îles.
3 45 Prinkipo, (de Pendik à 3 h.) les îles et Cadikey.

Départ du pont
9 Cadikey, les îles, Cartal et Pendik.
4 Pour les îles.
5 Djadi-Bostan, Maltépê, Prinkipo, Halki.
5 15 Pour les îles, Cartal et Pendik.
6 Pour les îles.

Service des dimanches

Départ des îles

6 45 Prinkipo, et les îles.
7 45 Prinkipo (de Pendik à 7 h.) et les îles.
8 Prinkipo (de Halki à 7 h. 45), Maltépê, Djadi-Bostan.
2 45 Prinkipo (de Pendik à 2 h.), les îles et Cadikey.
3 30 Prinkipo et les îles.
4 30 Prinkipo, les îles et Cadikey.

Départ du pont

9 Cadikey, les îles.
11 Cadikey, les îles, Cartal, Pendik.
1 30 Pour les îles.
Pour les îles, Cartal, Pendik.
5 15 Djadi-Bostan, Maltépê, Prinkipo, Halki.
6 30 Pour les îles.

HAUTE COMMISSION DES VENTES

Ministère des finances Téléphone Stamboul 1977
No 260 Adjudication définitive du lundi, 2 Janvier 1922, sous pli fermé.

Au dépôt de Saradjkhané: 55 boîtes de ferme-jupes pour sellier (chaque boîte en contenant 750 de couleur rouge), 14 boîtes de ferme-jupes (chaque boîte en contenant 710 de couleur noire) chaque ferme-jupe se compose de 4 parties, 7 bascules usagées à boule (de 200 kilos), 3 bascules usagées à boule (de 100 kilos), 6 bascules neuves en bois (de 200 kilos).

Au dépôt de matériaux de chemins de fer de San-Stéfano : matériaux pour toiture en fer, 40 bidons galvanisés (de 20 litres), 90 bidons non galvanisés (de 50 litres), 2 dépôts d'eau en zinc (de 1300 à 1500 litres), 2 grands bidons en fer (de 900 litres), 2 réservoirs d'eau placés sur voiture, 14 cibles pour cailloux, fabriqués en fils de fer épais avec cadre en cuir et en bois.

Dans le quartier Kazandjiler à Taxim, Péra : les débris du poste de gendarmerie brûlé (pierreries, briques et tuiles).

A la fabrique de voitures de Beharie: 280 mètres d'étoffes de tentelet (tinté).

Au dépôt de transports de Yildiz: 3.422 mètres d'étoffes pour tentes.

Au ministère du commerce et de l'agriculture: 500 vieux sacs.

Au dépôt de constructions d'Oun-Capan: 15.000 kilos de corières, 13.500 kilos de fer Carré.

Au dépôt de matériaux d'automobiles de Sultan-Ahmed: 600 kilos de clous à vis en fer (dans des paquets abimés) à l'état de dekumek, de diverses dimensions.

A l'imprimerie militaire: 1.800 kilos d'encre pour imprimerie.

E. C. PAUER & CIE

Siège Central: GENÈS

SUCCURSALES: Milan, Naples, Trieste, Fiume, Prague, Vienne, Budapest, Zurich, Marseille, Barcelone, Smyrne, Samson.

DIRECTION GENERALE POUR L'ORIENT

Erzeroum Han, Stamboul, Téléphone: Stamboul 1175.

Représentants exclusifs des:

J. ARON & CO INC. (New-York)

Exportation de TOUS les produits américains

Union Stearinerie Lanza GENÈS. Les plus grandes fabriques de bougies et savons

J. Pradon et Cie. MARSEILLE. Coloniaux, sucre, riz et tous les produits français.

Santos Amaral Lida LISBONNE. La bien renommée fabrique de sardines et de conserves alimentaires.

Fabrique Galetine de TURIN. Les fameux chocolats « Stelone » biscuits et cacao etc., etc.

Avant de placer vos ordres pour n'importe quel article téléphonez à St. 1175

CADEAUX
pour NOËL et NOUVEL AN
grand choix, introuvables ailleurs
or, argenterie, bijoux, fourrures, man-
teaux, étoles, gorgettes, objets d'art,
d'antiquités et d'OCCASIONS, etc.

« SOCIÉTÉ DE COMMERCE RUSSE »
Grand'Rue de Péra 58-60 au coin de la Rue Misk, Tél. 2997

CIES D'ASSURANCES INCENDIE-MARITIME

THE-NEW ZEALAND INSURANCE CO LTD

THE PALATINE INSURANCE CO LTD

AGENTS GENERAUX

WALTER SEAGER & Co Ltd

Galata Tchinili Rihim Han 4me étage

TELEPHONE PERA 381

Téléphone

Téléphone